



Seguiremos a tu lado para que puedas
realizar todos tus sueños y los de tu familia



Vigilado Superintendencia de Colombia



UN 3 DE OCTUBRE, HOY HACE 67 AÑOS

Por Fernando Barrero Chaves (*)

Hoy, **3 de octubre de 2024**, nuestra Caja de Compensación Familiar está cumpliendo sus primeros 67 años. En sus inicios, contaba con 476 trabajadores afiliados, 57 empresas, 135 subsidios girados y una cuota de \$18, entregó \$135.000 en cuota monetaria.

Hoy, 67 años después, tiene 833.832 afiliados agrupados en 40.728 empresas, con una cuota de \$56.000 y no \$18 pesos; ha pagado dos billones ciento treinta y un mil trescientos cuarenta y seis millones setecientos seis mil novecientos doce (\$2.131.346.706.912) y 75 millones de cuotas monetarias, es decir, una población equivalente a una y media de Colombia.

La principal noticia de hoy en Colombia es la sequía, que amenaza con racionamientos de agua y energía. Según autoridades mundiales, este es el año más caluroso registrado.

Hace **67 años**, la noticia era que el país era gobernado por una Junta Militar, compuesta por los Mayores Generales Gabriel Paris Gordillo y Deogracias Fonseca, los Brigadiers Generales Rafael Navas Pardo y Ernesto Ordoñez, y el Contraalmirante Rubén Piedrahita Arango.

Ese mismo año, la Unión Soviética envió por primera vez a un ser vivo a orbitar la Tierra: la famosa perra Laika.

Las Cajas de Compensación surgieron a la vida jurídica gracias a lo establecido por esa Junta Militar en el Decreto 118 de 1957, con el propósito de administrar y pagar el subsidio familiar.

Hoy en día, hay en el país 42 cajas de compensación, que cuentan con 10 millones 658 mil 664 (10'658.664) afiliados, lo que, sumando a más de 10 millones 700 mil (10'700.000) familiares, significa que más de 21 millones de colombianos se benefician de actividades de bienestar. Estas cajas albergan a más de 805.000 empresas.

En **1965**, la UNICEF recibió el Premio Nobel de la Paz y ese año se inauguró el Centro de Educación para el Trabajo. Además, se abrió el primer supermercado, en un pequeño local surtido con productos de consumo básico, de calidad, como siempre ha sido tradición, y a precios bajos.

1965 marcó hitos significativos en la historia de Colombia. En primer lugar, se estableció oficialmente el Día del Campesino, una fecha dedicada a honrar y reconocer la invaluable labor de quienes trabajan la tierra, alimentando a la nación con su esfuerzo y dedicación.

En **1968**, comenzó la socialización del turismo en nuestro país, dando origen a la Recreación Social. En 1970, el presidente de la República, Misael Pastrana Borrero, inauguró el Centro de Vacaciones de Cafam en Melgar, que hoy es el más grande de América Latina, junto con un parque acuático que se conoce como el "Disney World colombiano". Ese mismo año se inauguró en Bogotá la Torre Colpatria, el edificio más alto de Colombia.

En abril se dio oficialmente al servicio el primer supermercado, ubicado en la Calle 51 con Carrera 15 y en agosto se abrió la droguería de la Carrera 15, que aún está en funcionamiento.

En **1972**, Colombia logró su primer título mundial de boxeo con Antonio Cervantes, conocido como Kid Pambelé. Ese mismo año se inauguró el Colegio Cafam con 1.530 estudiantes; hoy tiene 2.924 y ha graduado a 18.990 bachilleres. Actualmente, es una institución bilingüe, y sus egresados han ocupado los primeros puestos en el examen de ingreso a la Universidad Nacional.

En **1977**, se creó un servicio especializado para la atención de adolescentes en el campo de la salud, y en 1979 se estableció, por primera vez en Colombia, un programa de Cirugía Ambulatoria.

La sede Administrativa de Cafam Floresta fue inaugurada en 1978. En ese entonces, Cafam decidió incursionar en el proceso de los hipermercados, después de haber explorado áreas como el turismo y la educación.

En **1980**, se adquirieron 16 hectáreas de terreno en el kilómetro 14, costado occidental de la Autopista Norte de Bogotá, para construir el Club Campestre, un proyecto destinado a proporcionar a los afiliados mayores recursos en el campo de la recreación. Se terminó de construir en 2004 y hoy lleva 40 años al servicio de los afiliados.

En **1982**, nuestro gran escritor Gabriel García Márquez recibió el Premio Nobel de Literatura. Ese mismo año, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) catalogó la educación de Cafam como “un modelo innovador de enseñanza”.

En junio de **1982**, Cafam inició el servicio de vivienda con el propósito de atender una necesidad básica de los afiliados. Esto se concretó con la construcción de 860 apartamentos en la Urbanización Zarzamora, ubicada en Engativá.

En **1984**, se adjudicaron 18 casas en la Urbanización Santa Rosita y la Caja suscribió varios convenios con constructoras para la comercialización de soluciones de vivienda en las urbanizaciones Valle de Cafam, Bellavista y Galicia.

Además de estos logros en el sector de la vivienda, el año 1984 fue testigo de un hito deportivo: el ciclista colombiano Luis Herrera alcanzó una victoria histórica al consagrarse campeón en el Tour de Francia, un logro que llenó de orgullo a toda la nación.

En el ámbito educativo, surgió la televisión educativa en Colombia, que abrió nuevas oportunidades para la educación y el entretenimiento infantil. Esta iniciativa innovadora enriqueció el panorama audiovisual del país y brindó una forma creativa y accesible de aprender para los niños colombianos. El proyecto de la Campaña de Instrucción Nacional (CAMINA) contribuyó significativamente a la reducción de la tasa de analfabetismo.

En **1985**, Cafam impulsó la humanización de la atención en salud mediante la implantación de la medicina familiar, comenzando con la

formación de profesionales. El programa se originó en un centro piloto construido en colaboración con la Fundación Prodeocsa, en el municipio de Madrid.

Ese mismo año, surgieron los canales regionales, siendo Telecaribe el primero de ellos, creado como parte de un proyecto para narrar y registrar la cultura de las regiones. También se inauguró el Aeropuerto Internacional José María Córdova en Rionegro, Antioquia, marcando un hito en la infraestructura aeroportuaria del país. Sin embargo, 1985 también estuvo marcado por la tragedia del Palacio de Justicia, con más de cien muertos en la cruenta toma, y la tragedia de Armero, en Tolima, causada por la erupción del volcán Nevado del Ruiz, un evento devastador que dejó más de 25.000 fallecidos y borró un pueblo del mapa.

En **1987**, se inició la construcción de uno de los proyectos más representativos: la Ciudadela Cafam, desarrollada al noroccidente de la capital, en la localidad de Suba. Este proyecto se ejecutó en seis (6) etapas, atendiendo las necesidades de los afiliados en diferentes escalas salariales.

En el mismo año, Colombia celebró la victoria de su selección en el Campeonato Sudamericano Sub-20.

En **1988**, se creó el Premio Cafam a la Mujer, que hoy lleva 36 versiones y ha distinguido a más de cinco mil mujeres por su trabajo social de gran envergadura. Ese año también marcó el inicio del Primer Festival Iberoamericano de Teatro de Bogotá, un evento cultural de gran relevancia que reúne a artistas y compañías teatrales de toda Iberoamérica.

En **1989**, se inauguró la Clínica Cafam, equipada con 54 camas, 3 quirófanos, un centro de esterilización, laboratorio y Rayos X, prometiendo atención médica de calidad con recursos de vanguardia y el país se encontraba sacudido por eventos que ponían a prueba su estabilidad y seguridad.

Este mismo año, el asesinato de los candidatos presidenciales Luis Carlos Galán, Jaime Pardo Leal, Bernardo Jaramillo Ossa y Carlos Pizarro León Gómez conmocionó a la nación, sumiéndola en un profundo luto y generando un clamor por justicia y un compromiso renovado en la lucha contra la violencia y el crimen organizado.

En **1991**, Cafam puso en funcionamiento un servicio de especialización en pediatría, cirugía y adolescencia. De manera paralela, en la década de los 90, con el inicio de la política de vivienda de interés social y la entrega del subsidio familiar de vivienda, se continuó la suscripción de diferentes convenios para la comercialización de proyectos.

Así mismo, Cafam, en asociación con constructores privados, desarrolló la Ciudadela Cafam II en la localidad de Suba, un proyecto dividido en dos fases: la primera con 653 casas y la segunda con 1,000 apartamentos, todo comercializado con aportes del Subsidio Familiar de Vivienda.

Uno de los eventos más destacados de este año fue la promulgación de la Constitución de 1991, un documento fundamental que sentó las bases para la democracia y los derechos. Representó un momento de transformación, estableciendo principios fundamentales que garantizaban la igualdad, la justicia y la libertad para todos los ciudadanos.

En **1992**, se firmó el Tratado que crea la Unión Europea y ese año se creó la Agencia de Viajes Cafam para dar a conocer a propios y extraños la posibilidad de viajar por Colombia y el mundo.

En **1993**, la Clínica Cafam fue dotada con un nuevo laboratorio clínico y, en un evento deportivo sin precedentes, Colombia derrotó a Argentina con un contundente 5-0 en el Estadio Monumental de Buenos Aires.

En **1995**, en el contexto de la reforma de la ley 100, Cafam experimentó una transformación significativa al convertirse en una de las IPS más destacadas del sector salud, en cumplimiento de la nueva normativa.

Al mismo tiempo, en el ámbito televisivo, Inravisión dio un salto significativo al inaugurar la programación continua de 24 horas en la

Cadena Uno y Canal A. Esta medida amplió la disponibilidad de la televisión, permitiendo a los espectadores acceder a programas en cualquier momento del día.

En Bogotá, 1995 también fue testigo del nacimiento del Primer Festival Rock al Parque. Este evento se convirtió en un espacio emblemático que fusiona cultura y música en la ciudad, atrayendo a miles de personas y estableciéndose como una plataforma importante para la escena musical local e internacional.

En **1996**, en el marco del sistema de Riesgos Profesionales, Cafam inició actividades de Salud Ocupacional en las empresas. En este campo, ha logrado conformar un equipo multidisciplinario de profesionales especializados, incluyendo psicólogos, fisioterapeutas, optometristas, fonoaudiólogos, terapeutas ocupacionales, enfermeras, bacteriólogos e ingenieros técnicos en higiene y seguridad industrial, así como en planes de emergencia.

En **1999**, se creó el innovador formato CAFAM Express, que agilizaba la experiencia de compra con servicios adicionales y horarios extendidos. Al mismo tiempo, Bogotá vio el surgimiento de Citytv, un canal local que se convirtió en una plataforma clave para la comunicación y el entretenimiento en la capital colombiana. En ese mismo año, se emitió el primer episodio de "Yo soy Betty, la fea", una telenovela que no solo conquistó al público nacional, sino que también dejó una marca perdurable en la televisión de todo el mundo. En el Teatro Cafam se presentaron 93 funciones en vivo.

En el año **2000**, se crearon los servicios de Promoción Social, orientados a beneficiar a la población afiliada más vulnerable y a otros sectores necesitados, a través de recursos propios o de terceros. También se inauguró el nuevo concepto "Floresta Mundo Comercial", con un área de venta de más de 25,000 metros cuadrados, posicionado como uno de los centros comerciales más importantes y visitados por la población bogotana.

En **2001**, se crearon los programas Cafam para Todos, orientado a manejar los problemas de discapacidad de los hijos de los afiliados;

Caminemos Juntos, para personas mayores, con el fin de contribuir a su bienestar; Atención Integral a la Niñez, cuyo objetivo es brindar apoyo pedagógico y nutricional a los niños beneficiarios de la Red Social del Distrito que administra la Caja; Turismo Social, que facilita el descanso del adulto mayor a través de opciones turísticas adaptadas a sus capacidades económicas; y Desarrollo Comunitario, realizado en las comunidades que habitan en las unidades habitacionales auspiciadas por Cafam, con el fin de contribuir a su bienestar.

En **2002**, se dio el servicio del Centro de Convenciones Cafam Floresta, que cuenta con un salón para 500 personas que puede dividirse en cinco salones de 100 personas cada uno. En ese mismo año, se inauguró Floresta GYM, un centro de acondicionamiento físico y relajación que ofrece modernos equipos y asesoría profesional para programas de entrenamiento físico y cardiovascular. Este fue también el año en que las elecciones presidenciales culminaron con la elección de Álvaro Uribe como presidente del país, marcando un punto de inflexión en la dirección política de Colombia.

En febrero de **2008**, se inauguró el Teatro Cafam, con un aforo de 963 sillas, equipado para brindar todo tipo de espectáculos culturales (teatro, ópera, festivales de música y danza, conciertos de diversos géneros, ballet clásico, etc.). Hasta la fecha, este escenario ha registrado más de 1 750.000 asistentes. Este año marcó el inicio del esperado XI Festival Iberoamericano de Teatro de Bogotá, un evento que celebra la diversidad cultural y artística de la región. Durante este festival, la ciudad se convierte en el epicentro de las artes escénicas, con la participación de destacadas compañías teatrales de toda Iberoamérica.

En **2009**, la revista estadounidense *Time* publicó en su sitio web la lista de los inventos más importantes hasta ese momento, donde figuraban la vacuna contra el sida y el cohete espacial Ares de la NASA. Ese año, surgió en el escenario de la educación superior en Colombia la Fundación Universitaria Unicafam, con 176 estudiantes en cinco programas. Hoy cuenta con 1,695 alumnos, 2 programas de posgrado y 14 programas de pregrado, dos de ellos acreditados de alta calidad: Tecnología en Gestión Gastronómica y Administración Turística y Hotelera.

El 1 de octubre de **2014**, se abrieron las puertas de la Sala de Exposiciones Cafam y el 17 de abril de ese mismo año, se anunció la triste noticia del fallecimiento del aclamado escritor Gabriel García Márquez en México. Su legado literario sigue siendo una fuente de inspiración para generaciones de lectores en todo el mundo, y su influencia se extiende más allá de las fronteras de su país natal, Colombia.

En **2015**, Cafam estableció una alianza estratégica con el Grupo Éxito para administrar conjuntamente sus supermercados, lo que permitió una mayor expansión y modernización de su red de tiendas. El Grupo Éxito comenzó a manejar 31 supermercados de Cafam en Bogotá y Cundinamarca, tras la aprobación de un acuerdo por parte de la Superintendencia de Industria y Comercio. Los supermercados funcionaron inicialmente bajo la marca Cafam, pero posteriormente pasaron a ser almacenes con las marcas Éxito, Carulla y Surtimax.

El **2020**, fue un año decisivo debido a la pandemia de COVID-19, que causó la pérdida de más de 140,000 vidas en Colombia y afectó a millones en todo el mundo. Ante esta crisis, Cafam decidió no despedir a sus empleados, reconociendo su papel esencial en la organización. Además, otorgó el Premio Dirección a médicos y personal de salud por su dedicación en la lucha contra el virus, destacando la importancia de su labor en tiempos de incertidumbre.

De otro lado y para continuar con el apoyo a sus afiliados y a la comunidad, Cafam implementó diversas medidas efectivas, como la entrega de subsidios, la expansión de servicios de salud y el apoyo psicológico. Desarrolló plataformas digitales para facilitar el acceso a consultas médicas y lanzó campañas informativas sobre medidas de prevención. A través de estas iniciativas, Cafam buscó no solo mitigar el impacto de la pandemia, sino también ofrecer esperanza y apoyo en momentos difíciles.

En febrero de **2021**, Cafam lanzó la nueva aplicación TIC Móvil, haciéndola más dinámica, cercana y responsable con el medio ambiente.

El 19 de junio de **2022** marcó un hito político en Colombia con la victoria en segunda vuelta de Gustavo Petro y su vicepresidenta, Francia

Márquez, quienes representaban una postura de izquierda en el país. Esta elección tuvo un impacto significativo en el panorama político y social colombiano.

Entre **2022** y **2023**, Cafam enfrentó el reto de adaptarse a la nueva normalidad post-pandemia, enfocándose en mejorar la atención al cliente y digitalizar sus servicios. La organización también priorizó el bienestar de sus empleados y la comunidad, implementando programas de apoyo y salud mental.

Finalmente, en **2023**, Cafam logró sobreponerse al ataque cibernético que generó importantes traumas en su operación, superándolo gracias a la eficiente gestión del equipo de Tecnología. Además, la organización reforzó su compromiso con la responsabilidad social, ampliando iniciativas para ayudar a las familias afectadas por la crisis.

Estas acciones reflejan un proceso de innovación y adaptación, que no solo busca apoyar a sus afiliados y sus familias, sino también reafirmar la misión de Cafam de estar siempre al lado de quienes más lo necesitan en tiempos difíciles.

